
各位弟兄姊妹平安，我是小山。今天很高興有機會和大家一起來學習神的話語。 

 

今天想從路加福音和使徒行傳裡和大家一起學習聖靈工作的傳承。聖靈的工作是

路加福音－使徒行傳裡面很重要的主題。討論宣教當然不能忽略聖靈的教導，所

以今天特別想跟大家一起來學習這個主題。不過這個主題很大，不可能在短短

40分鐘談得很完整，所以我的速度會比較快，那請大家現在繫上安全帶，我們

要出發囉！ 

 

我們大家都知道。路加福音跟使徒行傳是路加寫給提阿非羅的，這兩卷書其實是

一本著作，被分成了上下兩集。所以這兩卷書需要一起看，我們才能比較容易瞭

解路加寫這一部歷史給提阿非羅的目的。路加把他所聽過的福音，從耶穌的出生

到成長、服事到進耶路撒冷、受難到復活，向門徒顯現，都記載了下來，以上這

些是路加福音的內容。使徒行傳記載了耶穌升天以後聖靈降臨在教會身上，聖靈

帶領教會，在地上代表耶穌繼續工作，向外宣傳耶穌的福音，為耶穌作見證。這

一切的事蹟路加都從頭詳細考察過，然後按著次序寫給提阿非羅。他的目的就是

為了要讓提阿非羅曉得他所學到的道理都是確實的。 

 

我們也知道這一本，路加福音－使徒行傳不是單單寫給提阿非羅的，而是寫給這

個世界上所有的人，包括現在的我們。所以如果路加今天在這裡的話，我想他大

概會這樣說。親愛的湘珍傳道啊。我把在我們中間成就了的事就是從 50年以來

大連路教會開拓以來，弟兄姐妹所留下的見證，也是我們所領受的福音，都從頭

詳細考察過了，我也把這些事都記錄下來。為的就是要讓你知道你所學到的道理

都是確實的。我的意思是，這一卷書其實是要幫助我們每一個人的信仰，讓我們

知道我們所學到的道理，都是真實可靠的。今天我要用一個鳥瞰的角度來和大家

一起回到路加福音和使徒行傳裡，讓我們一起來學習，聖靈是如何從頭參與在耶

穌一生的工作，然後聖靈怎麼幫助教會來傳承神的福音。 

 

耶穌在地上的時候從他出生到成長。從服事到走進耶路撒冷，從受難到復活、升

天，聖靈都一直參與在耶穌的身上，證明祂就是神的兒子。在今天的經文，為什

麼耶穌在這邊要引用以賽亞書 61章一到二節的經文，然後又告訴會堂裡的眾人

說，這段經文今天應驗在你們中間了呢？耶穌其實是在說，你們都知道在四百多

年以前以賽亞先知留下的預言，就是未來要有一位先知來到你們中間，救你們脫

離被罪惡壓制的生活，讓你們得到釋放，翻轉你們人生的命運。耶穌說。今天我

告訴你們。我就是那一位預言的先知。 

 

耶穌在這裡說到的貧窮、受壓制、被擄、殘疾。其實都是人生命當中非常重大的

痛苦。如果你喜歡讀一些比較寫實的描寫大時代當中小人物的生活的小說的話，

或者是你自己現在正處於這樣的狀況當中。你一定可以感受到，耶穌所提到的問



題對人生命的壓力有多大。有的時候憂鬱上來的時候。一整個人雖然看起來好好

的，可是我就是沒有力量起來，只能一整天躺在沙發上，什麼也不能做。耶穌所

提到的這些問題，絕對不只是抽象化的隱喻，耶穌知道人實際的缺乏和痛苦。在

第四、五章過後的經文，我們看到耶穌怎麼樣走到弱勢的人群當中，一個一個的

去幫助他們解決所碰到的問題。像是趕走汙鬼、醫好彼得的岳母。治好大麻風，

使癱子起來走路。耶穌親自走到這些被社會所遺棄的人群當中，和他們吃飯，和

他們講話，觸摸他們，幫助和陪伴他們改變。但是耶穌有沒有醫好當時加利利所

有的病人，趕出加利利所有的鬼。沒有，因為耶穌知道只有醫好疾病，趕走汙鬼

是不夠的。他需要去傳揚或者說去完成上帝所交托祂的福音。所以我們也看到他

是很有策略的離開加利利。然後去不同的地方去服事人，同時他也呼召人跟隨他，

教導門徒，跟門徒一起生活。後來耶穌走進耶路撒冷，在那裡受死、復活，向門

徒顯現。耶穌完成了父神交托祂的使命。而在這個過程中間，聖靈一直參與在耶

穌的工作當中，引導世人明白真理，向世人見證耶穌就是那位預言的先知，就是

應許要來拯救世人的彌賽亞。 

 

耶穌升天以後。聖靈降臨在教會身上，教會就得著能力，繼續耶穌的工作。一步

步從耶路撒冷、猶太全地、撒瑪利亞，直到地極做耶穌的見證。在四卷福音書中，

路加是唯一一位將耶穌復活後的事繼續記錄下來的聖經作者。他這樣作似乎在暗

示，耶穌並不是升天之後就結束了祂的工作，祂的工作仍繼續下去，是藉著聖靈

引導祂的教會行出來的。教會得到了聖靈證明了他們才是神國真正的繼承人。在

使徒行傳裡面有一個隱藏的暗線。就是到底誰才是猶太教真正的繼承人？是這些

當權的猶太領袖？還是那些接受耶穌從死裡復活的信徒？這些沒有什麼學問的

小民，他們接受了死裡復活耶穌的信仰，宣稱自己才是真正猶太教的傳人，以神

國的繼承人自居。而且他們還宣稱這來自神的接納與赦免，不僅是給猶太人的，

也是神透過耶穌要給世上普天下所有外邦人的福音。他們所説的大大激怒了當權

的猶太教領袖。可是這一群以死裡復活的耶穌為首的信徒，他們所行的來自聖靈

的神跡，卻又是猶太領袖所不能行出來的。所以猶太權貴領袖就只能用武力、用

誣告的方式，去逼迫這一群沒有知識、沒有地位的平民信徒。教會被逼迫四散到

更遠的地方，他們就向更多的外邦人來傳揚福音。耶穌所傳的福音就這樣離開了

耶路撒冷，傳到猶太全地、撒瑪利亞，直到在使徒行傳的最後，借著保羅的故事，

我們看到福音傳到了羅馬。 

 

如果我們用現代的眼光去看初代教會福音的傳播，有一大部分其實是一群受到宗

教逼迫的難民在逃難的過程中把福音傳遞了出去。因為直到使徒行傳的第 13章

第 2節。我們才看見聖靈主動的吩咐教會，要差派巴拿巴和掃羅。在那之前可以

説，教會並不是有計劃的、主動的向外邦人傳福音。我們可以想像難民在逃難的

過程當中，他們能帶的東西其實一定很少。他們究竟是帶了什麼？讓他們走到了

新的地方就可以將福音帶到新的人群當中。我想我們可以從很多不同的角度去分



析這一群初代教會的難民。但是我覺得不可少的一件事情就是他們是一群被聖靈

充滿的信徒。使徒行傳沒有清楚地寫道。為什麼腓利會走到撒瑪利亞向撒瑪利亞

人傳福音（徒 8：5）。當然你可以說，他是逃難去的，但這也許是他去撒瑪利亞

的原因，但並不是他願意向撒瑪利亞人傳福音的原因。我們不要忘了撒瑪利亞是

自古以來猶太人看為是雜種的猶太人，是他們瞧不起的。換成是今天的臺灣基督

徒，遇到中國人或是泰國、越南、印尼的移工，上次我坐火車來屏東，看到火車

站這裡在週末時也聚集了許多移工，我們願意想要學習他們的語言和文化，走近

他們中間，關心他們，向他們傳耶穌的福音嗎？我們回頭去看這七位被選上的執

事。他們有一個共同的特質，就是他們都是被聖靈充滿的生命（徒 6：3）。聖靈

充滿就是接受聖靈管理。我再說一次聖靈充滿就是接受聖靈的管理。一個被聖靈

充滿，願意常常接受聖靈調整，持續被聖靈引導改變的生命，他的生命才會有空

間聽到上帝的話，以致於順服聖靈的帶領，在學校、在職場，在婚姻和家庭中、

在退休的時候，甚至在受苦、生病的時候，將神的福音傳揚出去。（徒 8：27，）

腓利是如此，在哥尼流事件當中，我們看到彼得的悔改也是如此（徒 11：17）。

我們如果仔細看使徒行傳，會發現在歷史當中，教會常常並不是主動的，走出去

向人分享福音。但是當聖靈藉著神的話語更新了教會之後，教會就得著能力、得

著勇氣向外邦人作見證。 

 

在這一群第一世紀的難民裡，他們要站在有權有勢的人面前向人見證死裡復活的

耶穌，其實他們要面臨的壓力不會比今天的我們還要少，他們很多的時候要面對

的是死亡的威脅，好像司提反和保羅（徒 4：8，4：31，6：11～12，9：25，12：

2，）。並不是他們特別有勇氣有愛心。而是神的靈給他們能力讓他們得到話語（徒

4：8，6：10）、得到智慧、得到忍耐（徒 23：11）、得到堅持。神的靈也幫助他

們的群體生活，彼此接納、互相分享（徒 44～47）。使他們可以無論得時不得時，

總要傳道，向人做耶穌的見證。在這邊我要直接說，聖靈工作的目的是為耶穌作

見證，無論是講道或是神蹟奇事、或是教會的群體生活都是為了向更多人做耶穌

死裡復活的見證。 

 

使徒行傳的結尾，我們看到保羅在他自己租的房子裡面，整整住了兩年。他放膽

地傳講神的國，教導有關主耶穌基督的事，沒有受到什麼禁止（徒 28：30～31）。

其實我們知道保羅最後是殉道的。那為什麼路加要留下一個不像結尾的結尾，沒

有告訴我們交待保羅最後受審的結局，卻停留在這裡，刻意告訴我們保羅在羅馬

傳福音沒有受到什麼禁止呢？我把路加福音和使徒行傳從頭看完之後，我發現路

加的目的可能不是要告訴我們，保羅在羅馬的生活。他是要告訴所有的讀者。從

耶穌在地上的服事，到升天之後，他留給教會在地上的服事，苦難都不能夠破壞

神的國成長。苦難反而是神所允許的工具，來拓展神的國度。（徒 6：7，12：24，

19：20） 

 



最近幾年大環境一直緊縮，有很多同工都被迫離開他們的工場，但是中國當局不

知道，其實他們已經輸了，因為沒有任何的權勢和力量可以阻止福音的傳遞。過

去曾經不可一世的羅馬帝國如今何在？但是今天耶穌基督的教會全地都是。在我

們服事的地方，大概有 96％的人口是當地的少數民族，他們是屬於泛靈論的信

仰，他們相信這個世界上充滿著各種不一樣的靈，沒有一個擁有絶對權柄和力量

的靈，但是這些靈都有不同的能力可以影響、介入人在現世的生活。所以人要作

很多不同的儀式和這些靈交易，希望他們不要破壞他們的生活，使他們不幸，而

且希望靈可以保佑祝福他們。聽起來很熟悉，對不對，因為台灣傳統民間信仰的

本質，同樣也是泛靈論。幾年前我們有一個本地朋友親戚家的孩子，他常常不知

道為什麼就會昏倒，我們的朋友問要不要帶他去醫院作檢查，可是這個孩子的父

母堅持不要，你們覺得是為什麼？因為他的父母覺得是被鬼附，他們因為害怕所

以不敢去看醫生，堅持只作儀式來處理，這種情況其實在本地也是很少的，大部

分的人是也看醫生，也作儀式。我們那邊的人的宗教儀式，當然和台灣很不一樣，

他們在做儀式的時候會請畢摩，有點像他們的祭司，會唸經書，然後四旁的人就

會喊聲來回應，坦白說真的是名副其實的鬼吼鬼叫，因為這些儀式是他們日常生

活的一部分，所以住在那裡，我們會常常聽到他們作儀式的喊聲，尤其是每年的

春天和秋天，要准備耕種和收成的時候。 

 

那我們在山上怎麼向他們傳福音呢？我們是透過一個境外的 NGO用公開的方式

和政府合作，作一些公益慈善的專案。我和我的妻子是畜牧的背景，現在和本地

的政府單位合作一個奶山羊項目，我們團隊還有一位歷史老師在初中教書，還有

一個葯劑師在本地的醫院裡面幫忙培訓實習生。我們所做的有點像是在福音書和

使徒行傳裡面讀到的，耶穌和門徒用醫病、趕鬼來服事人，我們就是用上帝給我

們工作經驗來服事人，也透過這個方式接觸他們，學習他們的語言和文化，但是

我們記得耶穌留給我們的榜樣，耶穌沒有要我們幫助所有當地的農戶，也沒有要

我們讓所有本地的學生都能考上高中，我們最終的目的是透過這些接觸的機會，

一點一點學習他們的語言和文化，然後用他們最能夠理解的方式，將福音完整的

傳遞給他們，我們希望看到他們接受主以後，用敬拜耶穌的聲音替代敬拜偶像的

鬼吼鬼叫，就像諸位在這裡所成為的，成為主的門徒和教會，最後本地的教會持

續接棒，將福音繼續在本地還有到更遠的地方傳遞出去。我的太太最近在山上開

始向他的學徒分享一些福音故事，請大家特別記念，因為這個年輕人就是畢摩的

孩子，他有很多傳統的觀念。請大家為我們禱告，希望這個信仰可以被清楚地傳

遞出去，同時也為這個年輕人禱告，懇求聖靈在他的生命中工作，讓他能夠聽得

清楚聽得明白，並且帶著悔改的心接受。 

 

現在我們面對越來越緊縮的大環境，真的像如履薄冰一樣，只能繼續倚靠主，否

則我們真的很容易失去信心，不敢再走下去。尤其從最近幾年興起美中對抗的世

界局勢來看，我們好像是反潮流而行的一群奇怪的人。但是回到台灣的教會，我



特別想請問我們的弟兄姊妹，你們生命裡面那個最核心、最不容易改變的身份是

什麼？我們都有很多不同的身份，我是一個 NGO團隊的管理人，我是一個畜牧

教師，我是爸爸媽媽的兒子、是三個小孩的父親，是我妻子的丈夫。對教會來說，

我被差派的宣教士。我們因為這些不同的身分，在不同的群體中扮演不同的角色，

別人也可能因為這些角色對我們有既定的期待，但是在我們的生命中，有哪一個

身分是真正最核心，最不會改變，可以持續到永恆的身分？大家可以想一想。（停

頓十秒） 

 

在初代教會這群受到宗教逼迫的難民，聖靈帶領他們認識到生命中最核心的身分

是他們因為接受耶穌從死裡復活，他們成為了神國子民的身分。也因為這個身分，

他們雖然受到了逼迫，為了生活去到不同的地方，他們還是繼續將所領受的資訊，

向更多的人傳遞出去，這個身分認同也幫助他們突破他們過去歷史文化上根深蒂

固的教育，他們的心開始走出去向外族人傳福音。 

 

很多時候，當我向教會介紹我們是使用專業的身分來宣教的時候，弟兄姊妹很容

易想到自己的工作經驗，是否有對口的機會可以服事。但是我想和弟兄姊妹說，

其實專業不是最重要的。選舉到了，我們的社會很容易再挑起身份認同的問題。

這其實不是一個壞事。我覺得這對我們基督徒來說，是一個很好的機會，讓我們

再一次去思考，到底在我們生命當中那個最核心的生命究竟是什麼？在山上生活，

我常常被當地人問到我對統獨的看法？很多時候聽到這些問題，我也覺得很不耐

煩。但是當我再一次重新回到主所賜給我最核心的屬神的子民的身份，我就再一

次去反省，我從小生長的文化原來是這樣塑造我，而我慢慢變得有耐心去聆聽這

些不懷好意的問題，甚至越來越有彈性、用比較輕鬆的態度面對他們。我們願不

願意學習保羅的榜樣，向甚麼樣的人，就做甚麼樣的人？很多時候，我們害怕失

去自己，所以我們不願將我們自身的文化的眼鏡放下，戴上福音的眼鏡去看待人

群。可是當我們願意順服的時候，我們會發現，我們其實不會失去自己，相反的

福音會幫助我們認識自己，而且我們的生命會再一次被福音塑造更新。 

 

50年來大連路教會的歷史就是宣教的歷史。願感動我們信仰前輩的靈加倍地感

動我們，讓我們繼續持守所領受的信仰，繼續傳承下去，向更多的人宣揚，使更

多的人成為主的門徒，在各地建立祂的教會。因為我主耶穌基督是可稱頌的，直

到永永遠遠。願萬民屈膝。萬口頌揚。來跪拜稱頌，主耶穌基督的榮耀。直到世

世代代。 

 


